

## **Novità in merito alla dichiarazione di appartenenza linguistica per cittadini italiani e dell'Unione Europea non residenti in Provincia di Bolzano**

(necessaria per l'accesso all'impiego presso la Provincia Autonoma di Bolzano e gli altri enti pubblici)

L'articolo 20ter del D.P.R. 26 luglio 1976, n. 752 disciplina la dichiarazione di appartenenza al gruppo linguistico. Tale normativa prende in considerazione i soli residenti in Provincia di Bolzano, senza disporre in merito ai non residenti in tale Provincia.

**Per evitare discriminazioni che possono derivare dall'assenza di disciplina per i non residenti, il presidente del Tribunale di Bolzano, con proprio decreto prot. 640/I/10 del 10 novembre 2010, ha disposto che anche i cittadini italiani o della UE senza residenza in Provincia di Bolzano possano fare la dichiarazione di appartenenza ad uno dei tre gruppi linguistici ufficiali, come già avviene per i residenti.**

La dichiarazione va depositata presso il competente ufficio centrale del Tribunale di Bolzano, sito in via Duca d'Aosta 40 a Bolzano – tel. 0471 266629. Al predetto ufficio dovrà essere dimostrata, da parte del richiedente, l'esistenza di un interesse rilevante (partecipazione a concorsi, inserimento in graduatorie per l'assunzione nella pubblica amministrazione o altri benefici previsti dalle normative).

La dichiarazione, in quanto requisito generale per l'assunzione in servizio, è obbligatoria. Pertanto a decorrere dall'anno 2011 potrà essere resa solo nelle forme sopra indicate (presso l'ufficio citato del tribunale di Bolzano). Le dichiarazioni sostitutive provvisorie da parte dei non residenti, in quanto misura eccezionale, non verranno più accettate come valide dalla Provincia Autonoma di Bolzano.

## **Neuerung in Bezug auf die Erklärung zur Zugehörigkeit zu einer der drei Sprachgruppen für italienische Staatsbürger und Bürger der Europäischen Union, welche nicht in der Provinz Bozen ansässig sind**

(erforderlich für den Zugang zum Dienst in der Autonomen Provinz Bozen und bei anderen öffentlichen Einrichtungen)

Der Artikel 20ter des D.P.R. vom 26. Juli 1976, Nr. 752 regelt den Bereich der Erklärungen zur Sprachgruppenzugehörigkeit. Die genannte Bestimmung berücksichtigt nur Personen, welche in der Provinz Bozen ansässig sind, und enthält keine Regelung für jene Personen, welche nicht in dieser Provinz ansässig sind.

**Um Ungleichbehandlungen zu vermeiden, welche sich aus der Abwesenheit von entsprechenden Bestimmungen für Nichtansässige ergeben können, hat der Präsident des Landesgerichts Bozen mit eigenem Dekret Prot. Nr. 640/I/10 vom 10. November 2010 verfügt, dass auch die italienischen Staatsbürger bzw. die Bürger der Europäischen Union ohne Ansässigkeit in der Provinz Bozen ihre Zugehörigkeit zu einer der drei Sprachgruppen erklären können, und zwar in der selben Form wie die in der Provinz ansässigen Personen.**

Die Erklärung ist im zuständigen Zentralamt des Landesgerichts in Bozen in der Duca d'Aosta Str. 40 (Tel. Nr. 0471 266629) zu hinterlegen. Diesem Amt muss von Seiten des Gesuchstellers das Vorhandensein eines relevanten Interesses nachgewiesen werden (Teilnahme an Wettbewerben, Eintragung in Rangordnungen für die Aufnahme in den öffentlichen Dienst oder andere vom Gesetz vorgesehene Nutzen).

Die Erklärung zur Sprachgruppenzugehörigkeit ist eine grundsätzliche Voraussetzung für die Aufnahme in den öffentlichen Dienst, und verpflichtend. Ab dem Jahr 2011 kann diese Erklärung nur mehr in der obgenannten Form im erwähnten Amt des Landesgerichtes Bozen hinterlegt werden. Die provisorischen Ersatzerklärungen von Seiten nichtansässiger Personen, welche lediglich Ausnahmecharakter hatten, werden folglich von der Autonomen Provinz Bozen nicht mehr angenommen.